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Аннотация: В статье рассматривается такая популярная категория права и нравственности, как принцип 

талиона. Талион, более известный в ветхозаветной трактовке («око за око, зуб за зуб»), является типичным 

социорегулятивным механизмом первобытной эпохи, однако различные его проявления можно наблюдать 

и в современной социально-правовой жизни. Во-первых, как регулятивный инструмент, сдерживающий 

разрушительную агрессивность человека, талион оказывается востребованным в ситуациях сложных 

межличностных и общественных конфликтов. Во-вторых, отзвуки талиона как принципа карающей 

справедливости присутствуют в уголовно-правовых системах многих народов, в том числе в российском 

уголовном праве. Авторы утверждают, что принцип равенства граждан перед законом, принцип 

справедливости, принцип гуманизма, обозначенные в Уголовном кодексе Российской Федерации, 

исторически связаны с проблемой талиона.  

Принцип равновозмездности, нередко воспринимаемый как торжество справедливости (например, 

требование смертной казни за убийство), актуализируется в обыденном правосознании из-за 

несовершенства реализации и рассогласованности уголовно-правовых мер. Кроме того, в условиях 

полиэтничной России уголовная политика должна учитывать социально-психологические особенности и 

культурно-правовые традиции различных народов. 

Annotation: Such a popular category of law and morality, as the principle of the talion, is considered in the 

article. The talion, better known in its old testament interpretation («an eye for an eye, a tooth for a tooth»), is a 

typical socio-regulatory mechanism of the primitive era, but its various manifestations can be observed in modern 

social and legal life. First, as a regulatory tool that restrains destructive aggressiveness of a person, the talion is 

in demand in situations of complex interpersonal and social conflicts. Secondly, echoes of talion as a principle of 

punitive justice are present in the criminal legal systems of many peoples, including in Russian criminal law. The 

authors argue that the principle of equality of citizens before the law, the principle of justice, the principle of 

humanism, outlined in the Criminal Code of the Russian Federation, are historically associated with the problem 

of talion. 

The principle of equal justice, often perceived as a triumph of justice (for example, the demand for the death 

penalty for murder), is updated in the ordinary legal consciousness due to imperfect implementation and 

inconsistency of criminal law measures. In addition, in a multi-ethnic Russia, criminal policy should take into 

account socio-psychological characteristics and cultural and legal traditions of various peoples. 
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